



高齢期対応の資産形成インフラ —制度と市場の再設計で、全世代の安心につなげよ

SBI金融経済研究所 理事長 政井貴子

60代は「廻遊期」： 資産形成から貯蓄へ 移行世代

日本における資産形成には、必ず見られる。経済成長率や金利が高かった時代に働き盛りを迎えた世代と、長期停滞や低金利、雇用不安の時代に職業人生を歩んだ世代とでは、金融資産の蓄積状況や投資に対する姿勢にも違いがあるが分かる。例えば同じ60代であっても、1949年時点の60代と2019年時点の60代を比較すると、家計純資産はむしろ減少している(投資信託協会「日本の家計資産における世代間格差の逆転(2022年)」)。こうした変化は、資産形成の前提条件そのものが世代によって異なり得ることを示しており、同じ制度や商品で一律に対応するのは、実は難しい。

特に60代は「資産形成の最終コーナー」を回っている世代だ。既に労働所得による上積みが難しく、いわば老後に入った世代がいかに活かすかが重要なとなる。年金受給の開始、退職金の取り扱い、医療や介護といった支出の増加など、人生のフェーズが変化していく中で、

資産を「殖やす」よりも「守る、活かす」という重みが移る。いかした局面における運用の考え方として、海外では「ライフサイクルに応じた資産配分(life-cycle portfolio)」が広く知られてくる。ハーバード大学のジョン・キャンベル教授らの理論では、年齢を重ねるにつれて働く収入を得る力(人材資本)が徐々に小さくなるため、金融資産におけるリスク資産の比率も段階的に下げる。しかし合理的にいわれる。例えば「100 - 年齢」の経験則などが、その応用例である。高齢期を迎える世代が資産を持続可能に活用していくためには、いわした理論を取り入れ、年齢や生活段階に応じた資産のリスク構成を柔軟に調整できるよう、それを支える制度や市場の更なる整備が求められる。

2 回遊期60代に応じた 制度の枠組みを

若年層や現役世代に対しては、資産形成を支援する枠組みがほぼ完備されたと聞いて良いだろ。政府は2000年代以降、国民の自助努力による資産形成を促す政策を段階的に導入

「アーチナニアーサ」は、高齢者の資産活用ニーズへの対応として注目される。特に毎月分配型投資信託など、これまでISAの非課税対象外とされてきた商品への対応が検討されている点は、制度の柔軟性を拡張する動きとして評価されよう。資産の形成からの活用への制度思想の転換として、今後の制度体系の中で位置付けを注視している。

全世代の安心と 市場の再設計

資産形成を支える制度づくりと並行して、それを実際に機能させる市場の側にも、更なる充実が求められる。特に、ハイフサイクルに応じた資産配分の自由度を高めるためには、個人が自らのリスク許容度や生活設計に応じて多様な国内の金融商品にアクセスするよう、金融市場全体の厚みと柔軟性を高めていくことが不可欠だ。

近年、日本の株式市場ではスチュワーデシップ・コードの導入や、企業の資産価値に応じて株価が割安と見なされる「P/B R-1倍割れ企業」に対する資本効率改善の要請など、市場価値

向上を企図した市場整備が進み、成果も見えてきてる。だが、60代以降の最適な資産構成が必要となるのは、高リスクを取つてコツーンを狙う株式投資だけではなく。むしろ、安定した利回りを提供する資産、すなわち社債市場など債券市場の拡充整備の検討が必要となる。これが、制度の柔軟性を拡張する動きとして評価されよう。資産の形成からの活用への制度思想の転換として、今後の制度体

我が国は、米国のような規模や債券の多様性に乏しく、発行体の数も限られてるのが現状である。企業の資金調達手段として、さまざまな理由から企業の社債による直接調達の比率は低く、その結果として、クレジットコストに応じた価格形成が十分に機能せずに、流動性や価格の透明性の面で課題が残つてる。

ISA制度は、個人が株式投資を通じて企業にリスクマネーを供給する仕組みとして位置付けられてるが、金融庁や日本取引所グループが示す市場型資金調達の充実の方針の下では、社債投資も広義のリスクマネー提供の一端と捉えることができる。すなわち、個人が社債を通じて企業に中長期的な資金供給を行なうことで、従来のリスクマネー供給モデルを補完する

意味じゃ、意図があるのにはない。

アセットシヤウジ制度設計も重要な要素だ。特に高齢者が預金口座から債券や株式、更に保険といった多様な資産に、一つの窓口や手続も併せてアセットシヤウジするような環境整備が望まれる。これは銀行・証券・保険といった金融機関の垣根を超えて、利用者本位の一貫的な金融サービスを提供するやのであり、トータル化の進展と整合的な金融機能の統合や利便性向上に向けた制度設計にこだわる。当研究所でも具体的な提議を進めているところだ。

いれども政府は、若年層や現役世代に向けた資産形成制度を段階的に整備し、一足の成果を上げてきた。その上で、世代の中でも最も多くの金融資産を保有し、人口構成上の比率も高い60歳を実質的に「全世代型」として定位化せんじにつながる。高齢期に対応した制度と市場を再設計する取り組みを、金融市場の健全な発展に資するといふ

- 1. 投資信託協会(2020) 調査法報第2号、「日本の家計資産における世代間格差の逆転―親世代より子世代が貧しくなる日本、現在の40代の資産形成の遅れと是正策―」
https://www.toushin.or.jp/files/statistics/67/R_02.pdf
- 2. John Y. Campbell and Luis M. Viceira (2005) "Life-Cycle Funds"
<https://scholar.harvard.edu/files/lviceira/files/life-cycle.funds.pdf>
- 3. 独立行政法人年金基盤研究会「次世代金融イノベーション研究会」第1次提言「次世代金融イノベーションの実現のための取組方針」
<https://sbiferi.co.jp/study-group/>
- 4. 内閣府 経済社会総合研究所「日本における高齢世帯の貯蓄取り崩し行動について」
https://www.esri.ca/jp/e_dis346.html